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“Los citricultores 
castellonenses exigen 
ayudas directas y 
que la administración 
actúe de una vez”
Castellón no es solo la provincia española que 
mayor descenso de producción prevé esta campaña, 
también ha sido la más afectada por el Cotonet, con 
pérdidas que superan los 100 millones.

MANUEL BREVA / Responsable de la Plana 
Alta castellonense de AVA-Asaja

Manuel Breva, responsable de la Plana Alta de AVA-Asaja, afirma que el Cotonet ha 
provocado más de 100 millones de perdidas en Castellón. / GONZALO GAYO

“El fuerte descenso de producción 
de clementinas hará una campaña 
corta y con menor exportación”
La Asociación Profesional de Exportadores de Fruta de la Provincia de 
Castellón tiene por objeto dar a la profesión la importancia justificada 
por su papel en la economía del país, asegurándole la existencia necesaria 
en su ejercicio para la fijación y defensa de los asociados, de promover o 
defender los intereses corporativos, estrechar los lazos de solidaridad y 
buena armonía entre todos los miembros, así como, facilitar y ayudar al 
desarrollo de la actividad de los miembros de la Asociación.

ENRIQUE RIBES / Secretario general de Asociex 

En Asociex esperan una campaña corta y con menor exportación, dado el descenso de la producción. / G.GAYO

◗ GONZALO GAYO. CASTELLÓN.
Valencia Fruits. ¿Qué previ-
siones barajan en las exporta-
ciones para la presente cam-
paña citrícola? ¿Qué balance
hicieron de la anterior campa-
ña en plena pandemia?

Enrique Ribes. El co-
mienzo ha sido lento por el 
solapamiento con fruta del he-
misferio sur, todavía presente 
en el mercado. Esto, unido al 
fuerte descenso de producción 
de nuestras clementinas, hará 
que sea una campaña corta y 
con menor exportación. Espe-
rábamos un mejor comporta-
miento durante la campaña 
pasada, pero no se produjo.

VF. ¿Cómo está el mercado 
mundial de cítricos? ¿Qué va-
riedades son las de mayor éxito 
en el exterior?

ER. En cuanto a manda-
rinas nosotros acabamos la 
campaña antes de lo esperado. 
Sudáfrica, Egipto, Turquía y 
Marruecos han crecido en pro-
ducción y exportación y estos 
tres últimos compiten en las 
mismas fechas con nosotros. 
En cuanto a naranjas hemos 
tenido precios bajos por el so-
lapamiento con Sudáfrica.

Las variedades más cotiza-
das o más demandadas son las 
mandarinas tardías Nadorcott, 
Tango, Orri, Leanri todas ellas 
con patentes de protección y 
nuestra Clemenules en media 
estación. 

VF. ¿Cuáles son los princi-
pales destinos de los cítricos 
castellonenses? ¿Hay algún mer-
cado emergente que le gustaría 
destacar?

ER. El mercado natural es 
la UE por proximidad, EEUU 
ha ido disminuyendo en volu-
men, Rusia permanece cerrada 
y en Reino Unido hay algunos 
problemas debido al Brexit, 
pero se mantiene como un 
mercado importante. China 
e India son destinos difíciles 

para nuestras clementinas 
por la distancia, en destinos 
lejanos se comportan mejor 
las naranjas. 

VF. ¿Cuál es el principal ca-
ballo de batalla en la defensa de 
los intereses de sus asociados?

ER. Defendemos todo tipo 
de intereses de nuestros aso-
ciados. Somos la gestoría de la 
patronal citrícola castellonen-
se. Normativa laboral, fiscal, 
fitosanitaria, aduanera, inves-
tigación de variedades, etc. 

VF. ¿Qué balance hace de la 
vuelta a la presencialidad en 
Fruit Logistica?

ER. La presencia en esta 
feria se hace necesaria. Es 
muy importante estar presen-
te porque asisten productores, 
proveedores, clientes y es un 
lugar donde se realizan con-
tactos con nuevos mercados.

VF. ¿Qué opinión le merece 
la reforma laboral que propone 
el gobierno y que impacto puede 
tener en el sector?

ER. Hasta ahora ha funcio-
nado creando empleo, no se 
debería derogar, en todo caso, 
mejorar algunos puntos con-
cretos. Es difícil pensar que 
no podamos utilizar contratos 
temporales en campañas como 
las nuestras. Hacer contratos 
fijos/discontinuos para todo 

tipo de trabajos en nuestro 
sector es aumentar el trabajo 
fijo de manera engañosa.

VF. ¿Le preocupa la escala-
da de costes energéticos? ¿Pue-
de frenar la recuperación de la 
economía?

ER. Mucho, perdemos com-
petitividad frente a países ter-
ceros. La subida de costes siem-
pre repercute en el precio final 
del producto y ahí nosotros 
tenemos un problema frente 
a otros países, que colocan su 
mercancía a un precio inferior 
al nuestro.

VF. ¿Cuál ha sido el impacto 
de la pandemia en el sector?

ER. Hemos seguido traba-
jando haciendo una gran in-
versión en seguridad e higiene 
para nuestros trabajadores. Se 
ha tenido que replanificar to-
dos los procesos productivos 
ante el riesgo de contagio y dar 
cumplimiento a la normativa 
sanitaria.

VF. ¿Beneficiara a las ex-
portaciones el corredor del 
Mediterráneo?

ER. Para nosotros, el co-
rredor del Mediterráneo es 
imprescindible. Se abarata-
rían los costes y se ganaría 
tiempo. Calidad y rapidez de 
entrega son nuestras señas de 
identidad.

“Las variedades más cotizadas o más demandadas 
son las mandarinas tardías Nadorcott, Tango, Orri, 
Leanri, todas ellas con patentes de protección, y 
nuestra Clemenules en media estación”

“El comienzo ha sido lento por el solapamiento con 
fruta del hemisferio sur. Esto, unido al descenso de 
producción de nuestras clementinas, hará que sea 
una campaña corta y con menor exportación”

◗ GONZALO GAYO. CASTELLÓN.
Valencia Fruits. ¿Hay una gran
preocupación en Castellón por la
evolución de la campaña?

Manuel Breva. Castellón es 
la provincia española que mayor 
descenso de producción citríco-
la prevé esta campaña: al menos 
un 28,2%, según la Conselleria 
de Agricultura. El pasado 11 de 
abril una intensa granizada causó 
graves daños en más de 5.000 hec-
táreas de La Plana Baixa, sobre 
todo en los términos de Nules, La 
Vilavella, la Vall d’Uixò, Artana y 
Moncofa, sin que los citricultores 
afectados pudieran acceder a in-
demnizaciones del seguro porque 
la extensión de garantía para el 
pedrisco no empieza hasta el 20 
de abril, es decir, tan solo nueve 
días después del temporal. Por 
esto, desde AVA-Asaja, además de 
solicitar ayudas directas, reabri-
mos la demanda al Gobierno para 
que amplíe las coberturas de todos 
los riesgos que puedan sufrir los 
cítricos a todo el ciclo del cultivo. 
Además, en la provincia también 
hubo otras adversidades climáti-
cas como la DANA que afectó es-
pecialmente a Vinaròs.

Con todo, el principal motivo 
de esta significativa reducción de 
cosecha es la mala floración y la 
‘porga’, conjuntamente con el Co-
tonet de Sudáfrica. Esta plaga fue-
ra de control ha ocasionado unas 
pérdidas récord de 200 millones a 
los citricultores de la Comunitat 
Valenciana, de los cuales más de 
100 millones corresponden a la 
provincia de Castellón. La supre-
sión de materias activas sin ofre-
cer alternativas eficaces nos ha 
dejado desarmados, y ni siquiera 
multiplicando las aplicaciones re-
comendadas por las propias admi-
nistraciones, hemos podido evitar 
los daños de la plaga.

VF. ¿Qué piden a las adminis-
traciones para combatir el Cotonet 
de Sudáfrica?

MB. La estrategia de preven-
ción y control puesta en marcha 
por el Ministerio y la Conselleria 
de Agricultura ha sido un fraca-

so. Desde AVA-Asaja hemos redo-
blado la campaña reivindicativa 
ante las administraciones y hemos 
trasladado los últimos avances en 
investigación a los agricultores a 
través de jornadas técnicas en las 
provincias de Valencia y Caste-
llón. Durante un acto organizado 
en Almenara, reclamamos la agi-
lización de herramientas para, al 
igual que ocurre en Israel, Países 
Bajos o Estados Unidos, den faci-
lidades a los investigadores con el 
fin de que puedan gestionar sus 
trabajos de una forma más rápida, 
eficiente y sin renunciar a los úl-
timos avances de la ciencia. En la 
batería de 23 propuestas que solici-
tamos, también cabe resaltar el es-
tablecimiento de indemnizaciones 
directas a aquellas explotaciones 
afectadas en más de un 20% de su 
producción potencial.

VF. ¿Estáis satisfechos con las 
reacciones oficiales?

MB. Mientras las administra-
ciones no doten al sector citrícola 
de soluciones eficaces contra la 
plaga, no vamos a parar, porque 
está en peligro el futuro del culti-
vo. Las medidas políticas durante 
estos meses son decepcionantes, 
claramente insuficientes e inclu-
so, tal y como sucedió durante 
una visita institucional a Almas-
sora, representantes del Ministe-
rio eludieron su responsabilidad 
y la trasladaron a los propios 
agricultores.

VF. ¿Qué opinión le merece el 
avance del vector transmisor del 
HLB al Algarve portugués?

MB. Huanglongbing (HLB), Ci-
trus Greening o ‘Dragón amarillo’ 
es la enfermedad más devastado-
ra de la citricultura mundial. Que 
uno de sus vectores transmisores 
—Trioza erytreae— haya llegado 
al sur de Portugal, a su principal 
área citrícola, es una muy mala 
noticia porque eleva las posibi-
lidades de que acabe alcanzando 
las explotaciones citrícolas de 
Huelva y del resto de España y 
Europa. Urge tomar todas las ac-
tuaciones que la ciencia permita a 
fin de detener la expansión de esta 


